



# Mi Universidad

**NOMBRE DEL ALUMNO:** Diana Jaxem Hernández Morales

**NOMBRE DEL TRABAJO:** Ensayo

**PARCIAL:** II

**MATERIA:** Desarrollo humano

**NOMBRE DEL PROFESOR:** Mike Anderson Hernández  
Ordoñez

**LICENCIATURA:** Enfermería

**CUATRIMESTRE:** 6to

## INTRODUCCION

La desigualdad social y pobreza es una problemática que se vive en diferentes países, problemática que se vive en México debido al estancamiento de los salarios y la menor participación en los ingresos laborales es decir que también se debe a la falta de oportunidades que existe en la actualidad ya que muchas personas que tiene una carrera profesional suelen lidiar con la falta de desempleo por lo que es muy difícil encontrar un trabajo relacionado con su carrera es por ello que optan por laborar o trabajar en otra cosa o en comercios informales en donde el ingreso económico es menos, por lo tanto en algunos lugares es más difícil contar con oportunidades que en otras ciudades, por ejemplo Siltepec en comparación con Tapachula, Siltepec es un municipio en el cual se presenta una desigualdad social y pobreza debido a que cuenta con un ingreso económico medio por lo que se obtienen ganancias muy bajas y el comercio es informal es el tipo de comercio que más sobresale son la agricultura y la ganadería, con respecto a la salud no cuenta con Hospitales o consultorios de gran calidad, asimismo en el aspecto de la educación no se encuentran muchas escuelas tiene muy pocas, mientras que Tapachula es todo lo contrario esta es una ciudad que cuenta con un ingreso económico más alto, en la salud hay hospitales más preparados o más competentes de igual manera cuenta con diversas escuelas así como de nivel medio superior por lo que existe una infinidad de diferencia. En siltepec existe un índice de pobreza medio debido a que en las diferentes comunidades que suele tener existe una pobreza alta, por la falta de servicios básicos que suele presentar muchas de las viviendas, asimismo muchas de ellas están es un estado de desnutrición debido al mala nutrición que tienen por falta de recursos económicos.

## DESIGUALDAD SOCIAL Y POBREZA EN SILTEPEC CHIAPAS

La desigualdad y pobreza en México es una de los principales problemas más sobresalientes ya que históricamente la pobreza en México ha permanecido en algunas entidades, sobre todo en aquellas que conforman la región del sur sureste del país de echo Chiapas es un estado en el que se registra elevados índices de pobreza y marginación como consecuencia a esto ha derivado en tasas de analfabetismo y desnutrición infantil, se dice que en los últimos cuatro años la pobreza se ha agudizado debido a las políticas neoliberales que han provocado un estancamiento sostenido a la economía nacional es por ello que Chiapas se ha atrasado en cuanto a desarrollo económico.<sup>1</sup> Por otro lado están algunas regiones en Chiapas pobres las cuales tienden a empeorar su situación en el largo plazo además, esta localización geográfica de la actividad económica también es resultado del funcionamiento de los mercados y de la facilidad de transportar, importar o exportar materias primas y productos terminados, es decir de la infraestructura económica y de transporte, por lo que se asume que la economía mexicana se ha transformado profundamente como resultado de las reformas neoliberales, o debido a que como se han modificado diferentes ámbitos de la vida social, que han debido adaptarse a la dinámica que el libre mercado impone a fin de maximizar las ganancias de algunas empresas.<sup>2</sup>

---

<sup>1</sup> Aguilar, O. (2016). Desigualdad y marginación en Chiapas. *Revista UNAM*, (11), 5-8, <https://www.revistas.unam.mx/index.php/peninsula/article/view/56699>

<sup>2</sup> Aguilar Arteaga Teodoro. (2 de julio de 2016). *Desigualdad y marginación en Chiapas*. México. Unidad Académica de Estudios Regionales (UAER) Recuperado de <https://doi.org/10.1016/j.pnsla.2015.08.011>

Por lo tanto en algunos municipios o lugares de Chiapas existe una gran desigualdad social o pobreza, tal es el caso de Siltepec Chiapas que es un municipio muy pequeño que al realizar una comparación con Tapachula al realizar el IDH pudimos percatar que existe una gran diferencia ya que en Siltepec no hay muchas oportunidades ya sea de educación o hablando de economía por lo que el ingreso económico en este municipio es de \$250 a 300 al día por lo que el sueldo mensual vendría siendo de unos \$2000 al mes debido a que solo existe el comercio informal y con respecto a la salud Siltepec cuenta con un hospital comunitario y un centro de salud y con 5 consultorios privados, posteriormente al hablar de educación consta con 2 kínder públicos y uno privado, de igual forma hay 2 primarias públicas y una privada, secundarias existen 2 públicas y una privada, cuenta también con 1 cobach y finalmente existen tres universidades las cuales dos de ellas son privadas y solamente una es pública. En Tapachula si existe lo que es el comercio formal por lo que su ingreso económico es de \$300 a \$450 es lo que suele ganar una persona al día por lo tanto el sueldo mensual vendría siendo de \$6500 a 7000 mensual, la principal actividad económica en Tapachula es la agricultura, industria ligera y el comercio fronterizo. En cuestión de salud esta ciudad cuenta con 20 hospitales del sector público y consultorios privados existen cerca de 50 consultorios.<sup>3</sup>En la educación Tapachula es una ciudad en la cual tiene diversas escuelas tales como; kínder tiene 248, primarias 313, secundarias 96, preparatorias 88 y universidades son 40 las cuales 18 de ellas son públicas y las demás son privadas. <sup>4</sup>Por consiguiente después de haber realizado la comparación nos pudimos dar cuenta que existe una gran diferencia debido a que Tapachula es una ciudad con mayor número de escuelas de nivel media superior es decir que hay más

---

<sup>3</sup> salazar .M. (16 de Marzo de 2014). *Secretaria de salud*. Tuxtla Gutiérrez. Chiapas Gob. Recuperado de <https://saludchiapas.gob.mx/unidades-medicas?page=185>

<sup>4</sup> S. (5 de Febrero de 2010). *Universidades y escuelas en Tapachula Chiapas*. Tapachula Chiapas. haciendachiapas.Gob Recuperado de [aciendachiapas.gob.mx/informacion\\_transparencia/Costos%20Operativos/Inventario/Inmuebles%20cup.%20por%20Esc...](http://aciendachiapas.gob.mx/informacion_transparencia/Costos%20Operativos/Inventario/Inmuebles%20cup.%20por%20Esc...)

oportunidades tanto en estudiar una carrera y no migrar hacia otro lugar tanto económico debido a que el ingreso económico es otro poco más alto.

Siltepec es un municipio con un indicador de pobreza moderada por lo tanto el grado de marginación es muy alto, el número de habitantes son 25,937 personas la cual 12,911 son mujeres y 13,026 hombres. Los servicios básicos con los que cuenta son: transporte público, agua potable, drenaje, educación, salud, vivienda, electricidad y servicio de telefonía, pero desafortunadamente no todas las viviendas de las comunidades cuentan con todos estos servicios básicos por lo que 1,981 viviendas no tienen acceso al agua potable, 159 viviendas son las que aun no cuentan con drenaje y 89 viviendas de la misma manera no suelen contar con electricidad a si mismo de todas las viviendas que existen el 14.2% es decir que 777 viviendas cuentan con pisos rústicos o de concreto. Se dice que la esperanza de vida en Siltepec es de 80 a 85 años es decir que máximo a los 85 años las personas fallecen ya sea por alguna enfermedad o por otra razón secundaria, así mismo la escolarización promedio lo cual la mayoría de los jóvenes llegan acurzar es de 9 a 12 años estamos hablando que terminan primaria, secundaria y algunos suelen terminar la preparatoria. En cuestión de la alimentación de los 25,937 de los habitantes solo 3,886 de las personas tiene acceso a una alimentación nutritiva y de calidad, después de todo podemos decir que es un municipio que en sus diferentes comunidades que lo rodean existe un rango muy alto de pobreza y falta de servicios básicos.<sup>5</sup>

---

<sup>5</sup>Gobierno de México. (15 de Junio (2022)).*Informe anual sobre la situación de pobreza y rezago social 2022 Unidad de Planeación y Evaluación de Programas para el Desarrollo*. CHIAPAS SILTEPEC. Secretaria de Bienestar Recuperado de [https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/698061/07\\_080\\_CHIS\\_Siltepec.pdf](https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/698061/07_080_CHIS_Siltepec.pdf)

## CONCLUSION

México es un país en donde sobresale la desigualdad social y pobreza en las diferentes comunidades o municipios que lo conforman, ya que principalmente las comunidades más pequeñas son las que carecen más de los servicios básicos son las que viven en condiciones de pobreza extrema, después de haber visto todo lo anterior podemos percatar que tiene un ingreso económico bajo o poco debido a que lo que más sobresale es el comercio informal es por ello que las personas no pueden recibir un sueldo más alto, al comparar con otras ciudades tal es el caso de Tapachula que es una ciudad grande con alrededor de 271,141 habitantes donde el ingreso económico es más alto debido a que las personas tienen la oportunidad de conseguir un trabajo formal, en cuestión de salud hay más y mejores hospitales que en Siltepec asimismo en Educación cuenta con; kínder tiene 248, primarias 313, secundarias 96, preparatorias 88 y universidades son 40 las cuales 18 de ellas son públicas. En cambio en siltepec solo existen 2 kínder públicos y uno privado, de igual forma hay 2 primarias públicas y una privada, secundarias existen 2 públicas y una privada, cuenta también con 1 cobach y finalmente existen tres universidades las cuales dos de ellas son privadas y solamente una es pública, entonces finalmente podemos decir que Siltepec se encuentra en un rango de pobreza media debido a que no todas las viviendas de las comunidades cuentan con todos estos servicios básicos por lo que 1,981 viviendas no tienen acceso al agua potable, 159 viviendas son las que aún no cuentan con drenaje y 89 viviendas de la misma manera no suelen contar con electricidad a si mismo de todas las viviendas que existen el 14.2% es decir que 777 viviendas cuentan con pisos rústicos o de concreto y en cuestión de nutrición solo 3,886 de las personas tiene acceso a una alimentación nutritiva y de calidad.

## BIBLIOGRAFIA

Aguilar, O. (2016). Desigualdad y marginación en Chiapas. *Revista UNAM*, (11), 5-8, <https://www.revistas.unam.mx/index.php/peninsula/article/view/56699>

Aguilar Arteaga Teodoro. (2 de julio de 2016). *Desigualdad y marginación en Chiapas*. México. Unidad Académica de Estudios Regionales (UAER) Recuperado de <https://doi.org/10.1016/j.pnsla.2015.08.011>

salazar .M. (16 de Marzo de 2014). *Secretaria de salud*. Tuxtla Gutiérrez. Chiapas Gob. Recuperado de <https://saludchiapas.gob.mx/unidades-medicas?page=185>

S. (5 de Febrero de 2010). *Universidades y escuelas en Tapachula Chiapas*.

Tapachula Chiapas. haciendachiapas.Gob Recuperado de [haciendachiapas.gob.mx/informacion\\_transparencia/Costos%20Operativos/Inventario/Inmuebles%20Cup.%20por%20Esc...](https://haciendachiapas.gob.mx/informacion_transparencia/Costos%20Operativos/Inventario/Inmuebles%20Cup.%20por%20Esc...)

Gobierno de México. (15 de Junio (2022)).*Informe anual sobre la situación de pobreza y rezago social 2022 Unidad de Planeación y Evaluación de Programas para el Desarrollo*. CHIAPAS SILTEPEC. Secretaria de Bienestar Recuperado de [https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/698061/07\\_080\\_CHIS\\_Siltepec.pdf](https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/698061/07_080_CHIS_Siltepec.pdf)